



14/04/2023

CHINA Y LA SANTA SEDE: ¿CUÁLES SON LAS RELACIONES DESDE LA FIRMA DEL ACUERDO DE 2018? [CRONOLOGÍA]

i.Media. Una delegación de católicos chinos de la diócesis de Hong Kong, encabezada por su obispo, Mons. Stephen Chow, fue invitada por la archidiócesis de Beijing a realizar una visita sin precedentes a la capital china del 17 al 21 de abril de 2023 con vistas al diálogo .

Particularmente delicadas, las relaciones entre la Iglesia Católica y la República Popular China han experimentado un nuevo impulso con la firma del histórico acuerdo sobre el nombramiento de obispos por parte del Vaticano y China el 22 de septiembre de 2018.

Si bien este acercamiento es criticado dentro y fuera de la Iglesia, I.MEDIA ofrece una cronología de los hechos ocurridos desde la firma del acuerdo.

2018

22 de septiembre de 2018: Confirmando varios rumores que circulan, la Santa Sede anuncia que ha firmado un acuerdo, cuyos términos permanecen en secreto, con China sobre el nombramiento de obispos chinos. China participa en el proceso de selección, pero la última palabra se la deja al Papa. Este es el primer acuerdo oficial alcanzado entre los dos estados desde la expulsión del nuncio en China en 1955. Al mismo tiempo, el Papa Francisco levanta la excomunión de ocho obispos no reconocidos por Roma.

26 de septiembre de 2018: El Papa Francisco confía la Iglesia Católica en China a la Santísima Virgen en un mensaje dirigido a los católicos chinos.

24 de octubre de 2018: En las columnas del New York Times, el cardenal Joseph Zen, obispo emérito de Hong Kong, critica el acuerdo alcanzado por la Santa Sede, calificándolo de traición.

4 de octubre de 2018: El Papa Francisco saluda personalmente a dos obispos chinos que han venido a Roma para participar en el Sínodo sobre los jóvenes, por invitación suya.

18 de noviembre de 2018: Mientras Taipei expresa su preocupación por la firma del acuerdo, la Santa Sede dice que el Papa Francisco no tiene planes de visitar Taiwán en el corto plazo.

15 de diciembre de 2018: Los medios oficiales chinos anuncian que una delegación del Vaticano viajó a Beijing para discutir la implementación del acuerdo.

2019

3 de enero de 2019: Muerte del obispo de Hong Kong en funciones, Mons. Michael Yeung Ming-cheung.

31 de enero de 2019: Beijing reconoce a un obispo que es miembro de la iglesia clandestina (diócesis de Nanyang).

2 de febrero de 2019: La Santa Sede anuncia que el Papa Francisco ha asignado oficialmente una diócesis a varios obispos que son miembros de la Iglesia oficial cuya excomunión fue levantada en septiembre de 2018.

5 de marzo de 2019: A su paso por el enclave de Macao, el cardenal Fernando Filoni, prefecto de la Congregación para la Evangelización de los Pueblos, subraya la esperanza que representa la firma del acuerdo pastoral.

28 de abril de 2019: El Vaticano participa en una exposición hortícola en Beijing por invitación del gobierno chino.

14 de mayo de 2019: El camino de la reconciliación con China beneficiará a toda la humanidad, dice el cardenal Parolin en una conferencia en Milán.

27 de mayo de 2019: Inauguración de una exposición de objetos de los Museos Vaticanos en la Ciudad Prohibida de Pekín, que finaliza el 14 de julio del mismo año.

26 de agosto de 2019: Primer nombramiento de un obispo chino (diócesis de Ulanqab) en el marco del acuerdo pastoral, anuncia el Vaticano.

28 de agosto de 2019: Segundo nombramiento de un obispo chino (diócesis de Hanzhong) en el marco del acuerdo pastoral, anuncia el Vaticano.

2020

26 de enero de 2020: Durante el Ángelus, el Papa Francisco llama a orar por China, golpeada por la pandemia del coronavirus.

27 de enero de 2020: Mientras China se ve afectada por la pandemia de coronavirus, la Santa Sede envía casi 700.000 máscaras a Beijing.

14 de febrero de 2020: Durante una reunión organizada durante el Foro de Munich en Alemania, el obispo Paul Richard Gallagher, Secretario de Relaciones con los Estados de la Secretaría de Estado, y el Ministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Wang Yi, dicen que quieren continuar el diálogo bilateral entre sus dos países y destacar la importancia del acuerdo alcanzado en 2018.

26 de febrero de 2020: el cardenal Giovanni Battista Re, decano del colegio cardenalicio, responde en una carta enviada a todos los cardenales a las críticas expresadas por el cardenal Zen sobre el acuerdo de 2018. El cardenal italiano afirma que el acuerdo era el "único posible" .

1 de marzo de 2020: En la prensa, el cardenal Zen acusa al cardenal Parolin de manipular al Papa Francisco sobre China y anima a los católicos chinos a no respetar el acuerdo y retirarse "a las catacumbas".

13 de marzo de 2020: En medio del confinamiento, el Papa dona 100.000 dólares a los pobres de Hong Kong.

9 de abril de 2020: En medio del confinamiento, China envía al Vaticano una donación de material sanitario de los católicos chinos.

24 de mayo de 2020: Durante el Regina Caeli, el Papa Francisco encomienda a los católicos chinos a la Virgen María.

10 de junio de 2020: Un obispo de la Iglesia clandestina es reconocido por Beijing e instalado a la cabeza de la diócesis de Fuzhou.

5 de julio de 2020: Durante el Ángelus, el Papa Francisco renuncia en el último momento a hablar de Hong Kong, que se ha visto sacudido por numerosas y violentas manifestaciones en las últimas semanas. En un mensaje que había preparado, llamó a la calma y al "diálogo auténtico". La información, confidencial, finalmente se filtró a la prensa católica occidental.

18 de septiembre de 2020: En las columnas de la revista estadounidense First Things, el secretario de Estado estadounidense, Mike Pompeo, critica el acuerdo pastoral firmado por la Santa Sede con China que, según él, no protege a los católicos chinos y siembra confusión.

29 de septiembre de 2020: el cardenal Zen, que vino a Roma con la esperanza de reunirse con el Papa para disuadirlo de seguir el acuerdo, no es recibido por el pontífice.

30 de septiembre de 2020: En un simposio realizado en la Embajada de EE. UU. ante la Santa Sede, el secretario de Estado de EE. UU., Mike Pompeo, denuncia la falta de respeto a la libertad religiosa en China, criticando nuevamente, pero esta vez hueca, el acuerdo alcanzado con Beijing.

31 de septiembre de 2020: el cardenal Parolin recibe a Mike Pompeo en el Vaticano. Los dos hombres intercambiaron principalmente sobre la diplomacia del Vaticano con respecto a China.

7 de octubre de 2020: el arzobispo Gallagher, secretario de Relaciones con los Estados de la Secretaría de Estado, dice que espera encontrar un acuerdo permanente con China sobre el nombramiento de obispos. Insiste en que el Papa ahora tiene la última palabra en el nombramiento de obispos.

21 de octubre de 2020: Al margen de una reunión diplomática en Roma, el cardenal Parolin afirma que los cristianos en China no son perseguidos específicamente por el régimen y anuncia que el acuerdo se renovará por dos años.

22 de octubre de 2020: Se renueva oficialmente por dos años el acuerdo pastoral para el nombramiento. La Santa Sede saluda una aplicación "positiva" del acuerdo durante los dos primeros años.

22 de noviembre de 2020: La Santa Sede confirma el anuncio de la Asociación Patriótica de Católicos Chinos sobre la ordenación de un tercer obispo chino (diócesis de Tsingtao) en el marco del acuerdo pastoral.

23 de noviembre de 2020: El Papa Francisco, en el libro-entrevista Un tiempo de cambio, denuncia las persecuciones a los uigures. Protestas de Pekín.

23 de diciembre de 2020: La Santa Sede confirma el anuncio de la Asociación Patriótica de Católicos Chinos sobre la ordenación de un cuarto obispo chino (en Hongdong) en el marco del acuerdo pastoral.

2021

5 de abril de 2021: El cardenal Parolin, en una entrevista con la radio española COPE, afirma estar trabajando para que los católicos chinos puedan obtener "espacios de libertad religiosa".

17 de mayo de 2021: El Papa Francisco nombra al arzobispo jesuita Stephen Chow obispo de Hong Kong.

14 de junio de 2021: El Vaticano, a través del Arzobispo Rino Fisichella, Presidente del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización, saluda la relajación de la política del hijo único en China.

25 de julio de 2021: El Papa Francisco reza por las víctimas de las inundaciones en China.

28 de julio de 2021: La Santa Sede confirma el anuncio de la Asociación Patriótica de Católicos Chinos sobre la ordenación de un quinto obispo chino (diócesis de Pingliang) en el marco del acuerdo pastoral sobre nombramientos.

8 de septiembre de 2021: La Santa Sede confirma el anuncio de la Asociación Patriótica de Católicos Chinos sobre la ordenación de un sexto obispo chino (diócesis de Wuhan) en el marco del acuerdo pastoral sobre los nombramientos.

23 de mayo de 2021: Durante la oración dominical del Regina Caeli, el Papa Francisco llama a orar por los cristianos en el "gran país" de China.

23-30 de mayo de 2021: El Cardenal Arzobispo de Rangún, Mons. Charles Maung Bo, organiza una semana de oración por los católicos en China.

2022

22 de marzo de 2022: El Papa Francisco envía sus condolencias a Xi Jinping tras un accidente aéreo en China.

11 de mayo de 2022: El cardenal Joseph Zen es arrestado por la policía de Hong Kong como miembro de la junta directiva de una asociación que ayuda a los opositores al régimen. Fue puesto en libertad bajo fianza al día siguiente. La prensa local afirma que está detenido por connivencia con presencia extranjera en base a la ley relativa a la seguridad nacional. La Santa Sede expresa su "preocupación".

22 de mayo de 2022: Durante la oración del domingo de Regina Caeli, el Papa Francisco brinda apoyo espiritual a los pastores en China, diciendo que sigue su compleja situación y reza por ellos todos los días.

24 de mayo de 2022: el cardenal Zen anuncia que se declarará "no culpable".

2 de julio de 2022: En una entrevista con Reuters, el Papa reconoce que el acuerdo con China no es ideal pero pide más paciencia. Defiende la acción de su propia diplomacia.

6 de julio de 2022: un portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores dice que China está abierta a extender el acuerdo que, según dice, se ha "implementado con éxito gracias a los esfuerzos de ambas partes".

21 de julio de 2022: el obispo Gallagher reconoce en una entrevista con la revista jesuita América que los resultados obtenidos por el acuerdo no son "terriblemente impresionantes" y aboga por una intensificación de los intercambios.

13 de septiembre de 2022: En el avión que lo lleva a Kazajstán, el Papa es interrogado sobre un posible encuentro con el presidente Xi Jinping, también presente en la capital Nour-Sultan. A pesar de los intentos de la Santa Sede, el encuentro finalmente no se realizará. Sin embargo, el Papa dice que está listo para ir a China.

15 de septiembre de 2022: En el avión que regresa de Kazajstán, el Papa defiende "el camino del diálogo" con China, pidiendo tiempo. Formaliza la existencia de una comisión bilateral chino-vaticana encabezada por el cardenal Parolin que está trabajando en esta dirección. Preguntado por el juicio del cardenal Zen, evita comentarlo.

26 de septiembre de 2022: Comienzo del juicio del cardenal Zen en Hong Kong.

22 de octubre de 2022: Se prorroga por segunda vez por dos años el acuerdo pastoral sobre el nombramiento de obispos entre China y la Santa Sede. La Santa Sede reconoce "presiones e interferencias inapropiadas", pero afirma actuar en interés de la Iglesia católica, los católicos chinos y China.

25 de noviembre de 2022: El cardenal Zen es multado con 491 euros por los tribunales de Hong Kong por no registrar la asociación de ayuda legal para personas detenidas por haber participado en manifestaciones contra el régimen, como miembro de su junta directiva.

28 de noviembre de 2022: El objetivo de la Santa Sede es permitir que los católicos chinos sean "buenos católicos y buenos chinos", dice el Papa Francisco en una entrevista con el medio de comunicación jesuita estadounidense America. Defiende el acuerdo y la línea diplomática del Vaticano.

26 de noviembre de 2022: Se instala un obispo chino en la diócesis de Jiangxi -provincia no reconocida por Roma- sin que se haya notificado al Vaticano. La Santa Sede expresa su pesar y amargura y declara su esperanza de que un episodio así no se repita.

14 de diciembre de 2022: El cardenal Zen apela su condena.

2023

6 de enero de 2023: El Papa recibe al cardenal Zen en la residencia de Sainte-Marthe. El encuentro, según el cardenal chino, es cálido y no se centra en temas controvertidos. El cardenal, al que le habían retirado el pasaporte, había sido autorizado a viajar a Roma durante cinco días para asistir al funeral del Papa Benedicto XVI.

4 de abril de 2023: La Asociación Patriótica de Católicos Chinos anuncia el traslado de Monseñor Shen Bin, obispo de Haimen, al frente de la diócesis de Shanghai, sin que la Santa Sede haya dado su consentimiento.

17-21 de abril de 2023: El Obispo de Hong Kong, Mons. Chow, viajará a Beijing con su Obispo Auxiliar, Mons. Ha y el Vicario General, P. Peter Chou. El propósito de esta visita sin precedentes, impulsada por una invitación oficial del Arzobispo de Beijing, es "promover intercambios e interacciones entre las dos partes".